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趣图
说事

破坏共享单车
这事得管管了

目前我们的大多数家庭住宅，在老年居家生活安全等方面确实存在着一些短板，尤其给纯老人家庭、空巢家

庭、高龄困难家庭等带来了很多挑战与风险。应对老龄化社会的到来，提升家庭住宅的配套服务功能，让老年人

有品质有尊严地生活，关乎社会发展进步，关乎百姓福祉，是道必须答好的“考题”。

世相
评说

热闻
快评
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让更多老年人过上有品质的生活
□ 吴文翔

邀你互动 适老化改造如何更好契合居民需求

编者按：无锡经济发达，人口密度高，但也面临着老龄化程度较高的问题。如何让老年人生活得更舒心，是推进居家养老、应对老龄化社会挑战必须要面
对的问题。这两年，我市大力推进宜居住区建设，在老旧社区改造过程中配套进行适老化改造，兴建了一批无障碍设施，为老年人的日常居家生活和就医、健
身提供贴心服务，受到了老年居民的欢迎。宜居住区建设、适老化改造没有完成时，如何更好地契合老年人需求，还需要在哪些方面进行提升？本期“邀你互
动”栏目聚焦适老化改造，欢迎党政部门工作人员、专家学者、广大市民来稿参与互动，谈谈你们的看法。

每当学期结束，班主任老师都要对
学生的表现撰写评语，甚至还要打等
第。这是一项非常重要的教育工作，因
为学生与家长都非常看重这一工作，认
为这是关系到学生前途的重大问题，许
多长期担任班主任工作的老师也都认
为，不管是新班主任还是老班主任都要
认真细致、小心缜密做好这一工作。

通过观察学生表现撰写的评语，能
让学生看到自己一个学期来的成长和
进步，看到自己还存在哪些缺点和问
题，以及自己今后应该努力的方向，班
主任的评语能很好地调动学生的上进
心和积极性。家长也能通过评语了解
子女在学校各方面的表现，主动配合学
校，加强对子女的教育和监督，加强家
校之间的联系，帮助学校改进教育工
作。

给学生撰写评语，主要应根据中小
学生学籍管理的有关规定，以及中小学
生守则的要求，着重反映学生在品质、
学习、劳动、生活等方面的主要优缺
点。在肯定优点的同时，又能实事求是
地指出缺点，并恰如其分地提出要求。
应该从爱的教育出发，恰当地评定与撰
写，做到事实准确全面、评价合情合理、
要求恰当具体，同时在用词上注意分
寸，文字简洁明确。

这两年网上时常传出班主任老师
的网红评语，无锡一学校的老师还用作
画的形式给学生鼓励加油，受到了学生
和家长的点赞。由此得到启示，班主任
老师可以根据中小学生的身心成长特
点，用更生动活泼的形式给学生进行表
现评定，让学生在潜移默化中受到教
育。

（作者单位：无锡市教育科学研究院）

撰写学生评语
形式不妨更活泼

□ 吴建琛

新的一年到来，每个人都会许下新一
年的愿望，对于很多居住在老旧小区的人
来说，加装电梯是他们一个共同的愿望。
新的一年，政府部门为民办实事项目陆续
公布出来，交通、教育、医疗等每一项实事
都事关民生福祉，老旧社区的居民们也期
盼加装电梯能纳入政府为民办实事项目，
能够享受到更便捷的“一站式服务”。

老旧小区老年住户居多，随着年龄的
增长和身体健康原因，他们每天上下楼越
发吃力，对有些腿脚不方便的老人来说下
楼看看竟成了奢望，一来是受经济条件所
限难以改善居住条件，再者是在情感上习
惯相处了一辈子的街坊邻居，很多人不愿
离开老小区。除了老年居民家庭，残障人
士居民家庭也迫切希望住上电梯房。实际
上，随着居民对美好生活需求的提升，包括

无锡在内的很多城市老旧小区居民都盼望
能在自己所住的小区加装电梯。

2018年6月《无锡市既有住宅增设电梯
暂行办法》发布，对住户协商与分摊原则、申
请程序、政府补贴、公积金支付方法等提出
了指导性意见。然而，加装电梯可不是一件
简单事，具体推行时会遇到各种各样的难
题。摆在第一位的就是楼栋居民意见的协
商统一，加装电梯政府部门不可能大包大
揽，要以居民自愿协商为原则，有的低楼层
住户觉得不仅自己用不到电梯，而且加装电
梯还占用了公共空间，并给自己的日常生活
带来一定影响，高层住户分摊费用比例和后
期维保费用也需要反复协商，有时好不容易
做通了大家的工作，由于个别人的临时反
悔，导致协商受阻回到原点。居民意见达成
一致后，电梯施工设计方案和后续审批还需

要层层推进，出于安全考虑，要找到有资质、
可靠的施工公司，对老旧小区房屋结构进行
勘察、评估，有些楼栋还需要加固楼体，要根
据实际情况设计个性化方案，审批环节还涉
及住建、市场监管、城管、电力、消防等多个
部门。就算千辛万苦把审批办下来，也不是
高枕无忧了，加装电梯施工时，不仅需要电
路增容，电梯井所在位置下方的自来水、煤
气、宽带、污水、雨水等各类管线还需要进行
迁移，居民们只能继续挨个跑部门单位。此
外，施工进程中还有很多不确定因素，让人
烦心不已。

可见，由于涉及利益主体多、牵涉部门
单位多，加装电梯这件好事想要更快推进
并不是单靠一两个政策文件就能顺利进
行，还必须制定相关实施细则、做好配套工
作。现在从中央到地方都在着力提升政务

服务水平，推行“一窗受理”“一站式服务”，
简化流程，让部门间信息共享，不让居民在
部门间往返奔波。政府部门能否参照无锡
推行的不动产登记“一站式服务”，为老旧
社区加装电梯也推出“一窗受理”或“一站
式服务”呢？一次性告知办事居民所要提
供的材料，让办事居民只跑一个窗口就能
完成所有审批事项。同时，在电梯施工的
管线迁移上，能否有一个部门进行牵头，制
定出所涉迁移费用指导价，并牵头受理迁
移申请、验收等事项，少让居民在各个管线
单位间频繁奔波。

老旧社区加装电梯是提升居民幸福指
数的民生工程，体现着政府部门的为民服
务情怀。盼望无锡的老旧社区加装电梯进
程能加快，居民生活能更舒适便捷。

（作者单位：无锡市震泽军休所）

盼加装电梯能有“一站式服务”
□ 蔡淑野

近日，与一位老友谈及“老年味”，他说，身
边的很多高龄老人基本上一个月才洗一两次
澡，因为很多老年人怕自己在洗浴的过程中出
现滑倒摔伤等意外。细细想来，目前我们的大
多数家庭住宅，在老年居家生活安全等方面确
实存在着一些短板，尤其给纯老人家庭、空巢
家庭、高龄困难家庭等带来了很多挑战与风
险。应对老龄化社会的到来，提升家庭住宅的
配套服务功能，让老年人有品质有尊严地生
活，关乎社会发展进步，关乎百姓福祉，是道必
须答好的“考题”。

适老化改造是一条切实可行的好路子，也
是居家养老的探索创新。2019年8月，我市通
过《困难老年人家庭适老化改造实施办法（试
行）》，从助行、助力、助浴、防滑等方面对困难老
年人家庭住宅进行了适老化改造。去年市区
完成改造700多户，超额完成预定目标，不仅
保障了辖区困难老人居家生活安全，提升了老
年人生活生命质量，而且还增强了老年人的安
全感、幸福感、获得感。

适老化改造，不同于单纯意义上的老旧小
区改造。以前，我们更多关注的是小区环境的

“旧貌换新颜”：开辟健身点、安装门禁系统……
现在的适老化改造，真正从老年人的视角出发，
延伸至老年人生活的“细枝末节”。通过“量身
定制”，由老人“点单”，根据每户符合条件的老年
家庭住宅特点，安装无障碍扶手、起夜灯等一系
列服务产品，于细微处体现人文关怀、彰显人性
化，既为老年人创造了高品质的生活，又让他们
感受到了党和政府的温暖。

应对人口老龄化，必须构建起养老、孝
老、敬老政策体系和社会环境。适老化改造
着力点在社区，要惠及更多需要关怀的老年
人，除了“硬件”上的改造，我们还要多多考
虑“软件”上的提升，比如老年人思想、心理
的调适，这就需要政府部门始终秉持以人民
为中心的服务理念，深入了解老龄人口所想
所需，对症下药，广泛凝聚各方之合力推动
问题的解决，真正让老年人过上有品质有尊
严的生活。 （作者系自由职业者）

家有老人，尤其是高龄老人的家庭，
很多人都有这样的感受，一些平常的生
活设施，老年人用起来很吃力。比如，家
里的淋浴房，老年人洗澡的时候，往往会
吃不消，需要放一把椅子。

体力不支、腿脚不便、听力视力退
化，这些都是老年人的生理特点。根据
老年人的生理特点，量身定做的适老化
改造，承载了社会和家庭很大的期待。

一方面，适老化改造要坚持以老人
为服务的中心。因为每个老人的具体情
况不一样，适老化改造不可能千篇一律，
而是应该多些私人订制。比如视力不好
的老人，家具的陈列应该注意避免碰撞，
尤其是通道上一些突出的物件，摆放要

格外注意。
另一方面，适老化改造需要多一些

协同的力量。一些独居、空巢老人，子女
都不在身边。一旦他们发生危险，需要
求助的时候，如何在第一时间科学救护
他们，这个问题非常重要。这需要一种
协同的力量，比如，家中可装置摄像头或
者感应装置，日常监护由第三方平台管
理。一旦他们发现异常情况，能向老人
家属和社区反映，及时上门救助。

适老化改造，暖心在细节。我们期
待这一老年人的福利，能在锡城更多的
地方推广，给老年人的生活带来安全与
便捷。

（作者系公司职员）

适老化改造暖心在细节
□ 陶象龙

新闻回放：近日，深圳市六届人大
常委会第三十七次会议审议通过了《深
圳市生活垃圾分类管理条例》，其中规
定：“家庭厨余垃圾应当沥除油水，在指
定时间段投放至专用收集容器；使用一
次性收纳袋装纳的，应当拆袋，并将收
纳 袋 投 放 至 其 他 垃 圾 收 集 容 器 。”

（据1月1日《羊城晚报》）
快评：家庭厨余垃圾的投放是生活

垃圾分类管理工作的重点。由于塑料
垃圾袋与厨余垃圾分属不同类别，混合
投放不符合分类要求，也不利于督导员
有效开展监督和指导。去年以来，包括
上海、无锡在内的很多城市颁布了垃圾
分类管理条例，但真正落到实处并不容
易，存在着不少操作性难题。比如在厨
余垃圾的投放上，不少地方想出了破袋
招数，但很多市民嫌麻烦难以照做，影
响了厨余垃圾后期处理。深圳市制定
的管理条例，则明确要求投放者要先行
进行破袋，并将收纳袋放至其他垃圾
箱，而且还要求厨余垃圾在指定投放时
间段结束后密闭存放，并在十二小时内
清运，避免厨余垃圾气味散发影响居民
生活，考虑得可谓贴心周到。 （时晓）

厨余垃圾拆袋投放
巧解垃圾分类难题

新闻回放：记者从北京银保监局了
解到，今后企业主、购房人办理不动产
抵押贷款，只需到银行网点一次，不必
再去不动产登记中心排队，就可以完成
不动产抵押贷款申请、审批、线上抵押
登记等全部流程。整个贷款办理周期
从平均两三个星期压缩到最短仅用2个
工作日。

（据2019年12月31日《北京晚报》）
快评：买房办贷款往往要跑多次银

行，申请材料复杂，而且在不动产登记
中心排队等候还会浪费大量时间。北
京市开通“一站式”办理不动产抵押登
记贷款业务，银行可以通过“金融专网”
在线提交相关材料，并在24小时内获取
不动产登记中心的反馈，借款人只需要
到银行网点一次，这样就大大缩短了贷
款周期，简化了申请材料，让客户获得
更加便利的信贷体验。无锡市近年来
也在积极通过各种信息化手段推进服
务优化，让数据多跑路，让群众少跑
腿。 （王皖杰）

银政信息共享
大大提升信贷体验

巡塘
走笔

近来，不少用户发现共享单车的骑行费用
涨价了，这其中有企业提升利润率的考虑，也有
对冲运营成本的需要。比如摩拜单车发布的数
据显示，去年以来，共有近18.92万用户通过
APP等渠道举报私占、破坏共享单车超27.87万
次，涉及车辆超20.56万辆。私占、破坏共享单
车的现象可谓很常见，不仅增加了单车公司的
运维成本，也影响了其他人的骑行体验。共享
单车是服务提供商的财物，涂装、拆除单车零件
或者恶意破坏单车的行为都有可能被认定为对
他人财物的侵占或者损毁。对私占、破坏单车
的行为应予严厉打击，同时也要在全社会倡导
文明骑行共享单车，共同呵护共享经济健康发
展。 （洪萍 文 宗晓东 作）


